

EL PUEBLO ESPAÑOL

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

MADRID: LUNES 17 DE JUNIO DE 1878.

AÑO III.
(SEGUNDA ÉPOCA.)
PRECIOS DE SUSCRICION.
En Madrid, al mes. 4 rs.
Provincias, trimestre. 20 »
Semestre. 38 »
Un año. 70 »
Ultramar y Extranjero,
trimestre. 60 »

DILIGENCIAS Á PANTICOSA DE FORTIS, GUALLART Y COMP. A

Despacho de billetes: en Madrid, Alcalá, 28.
En Zaragoza: Gran Hotel de las Cuatro Naciones y del Universo.

CRONICA POLITICA.

La gran batalla se ha dado. La victoria ha sido tan completa, tan brillante, que aun á algunos de sus amigos les ha causado cierta sorpresa. La mayoría ha aparecido tan compacta como en los primeros días del actual Parlamento; las fuerzas que han desplegado las minorías, coaligadas bajo la fórmula negativa de una papeleta en blanco, han sido más exiguas que nunca, á pesar de que pocas horas antes de la votacion recibieron refuerzos. Con estas ó parecidas palabras saluda la prensa ministerial el triunfo alcanzado por el Gobierno en la eleccion de vicepresidente, y tal es en términos generales, el juicio que forma acerca de la importancia y significacion política de este suceso.

Otros periódicos, despues de afirmar que el Sr. Cánovas del Castillo ha obtenido en el Congreso sobre sus adversarios un triunfo personal, como se registran muy pocos en los anales parlamentarios de España, dicen que ese triunfo demuestra la fascinacion que el presidente del Consejo ejerce sobre la mayoría, y lo explican ya por lo que llaman virtualidad intrínseca del talento; ya por el temor que de la mayoría se apodera ante la posibilidad de que D. Antonio Cánovas del Castillo se vea obligado á abandonar el poder; ya, en fin, por la impericia y falta de táctica de las oposiciones, principalmente de la minoría constitucional.

En nuestro concepto, la cuestion no es tan sencilla como á primera vista parece, ni puede explicarse por circunstancias exteriores. Se relaciona intimamente con la significacion y las tendencias de la política canovista, es como el resultado práctico é inevitable de esta política, de la situacion creada el día 30 de Diciembre de 1874. Preciso es decirlo, la generalidad, ó por lo ménos, los órganos de los llamados partidos legales abrigan la esperanza de que con los antecedentes del Ministerio actual es posible reconstruir la política en España, y puede inaugurarse un período en que aparezcan conciliados y en perfecto acuerdo el orden y la libertad. La apariencia seduce, y supuesto que se ve funcionar el sistema representativo y el régimen parlamentario, y las minorías discuten y votan, y los periódicos se dan á la estampa y con más ó ménos riesgo circulan, se induce que

aquella reconstruccion es posible, y que se trata solo de corregir, de enmendar ó de ampliar en cierto sentido la política del Gabinete. De aquí la actitud de las llamadas oposiciones legales, de aquí sus esperanzas, pero de aquí tambien sus continuos desengaños.

Lo cierto es que hasta ahora el Gobierno ha sido emplazado siempre en lo que vale ménos que el Gobierno, es decir, en lo que ha sido constituido bajo de su dependencia. Así como la prensa no es un arma en contra de la situacion, y no lo es á causa del decreto de 1875, así tampoco lo son las Cortes. Se extraña de que al cabo de tanto tiempo no esté dividida la mayoría. ¿Le importaría mucho á un Gobierno de estas condiciones disolver las Cortes? Además esta mayoría no puede fraccionarse, como otras que recuerda nuestra historia parlamentaria. Se ha constituido expresamente como garantía del Gobierno. Lejos de ser su principio, es solo una de sus consecuencias. ¿Cómo ha de abandonar al Ministerio, cómo ha de ser hostil al Ministerio?

La votacion del sábado debe servir á las minorías de provechosa enseñanza. Luchen en buen hora en el Parlamento, concurran con su voto á la resolucion de las más importantes cuestiones; pero entiendan en primer lugar, que nunca podrán vencer de este modo al Ministerio, y despues que no hacen otra cosa que dar fuerza y prestigio á la política dominante. Convénzanse de que son el fondo del cuadro, es decir, un elemento esencial del cuadro mismo, por más que no tenga la importancia de las primeras tintas.

APRECIACIONES.

La eleccion de vicepresidente ocupa hoy por completo la atencion de nuestros colegas, y á comentarla dedican casi por entero sus columnas.

Cantan los ministeriales su triunfo, y las oposiciones conceden poca importancia á la victoria obtenida por el Gobierno, más bien sobre sus rebeldes amigos que sobre sus decididos adversarios.

Hé aquí, respecto á la cuestion, cómo unos y otros se expresan.

La *Política*, que es, seguramente, el más satisfecho de los periódicos ministeriales, dice á impulsos del entusiasmo:

«A pesar de la martrizada que ha animado el cuadro del Océano político en estos últimos días, el buque acorazado y de excelente blindaje que navega viento en popa con la bandera del partido liberal-conservador, y que dirige veterano é inteligentísimo piloto, sigue sin novedad su derrotero. Mañana, domingo, día que la iglesia consagra á la Santísima Trinidad, podrán los fieles que se interesan por el orden, por la paz y la felicidad de su patria, elevarla su accion de gracias: la nave va bien y á puerto seguro; los pequeños torpedos, puestos torpemente en su camino, han resultado ineficaces y solo han producido algunas

pequeñas manchas en la espumosa ó fosforescente estela que marca su camino.

Es inútil, además, cansarse en destruir lo que parece protegido providencialmente para alejar la regeneracion de un país tan azotado por las desdichas políticas en la última década.

Vuelvan en sí todos aquellos que han olvidado tan pronto nuestras tristes aventuras y desventuras, y abandónese una trastornadora política que refulge en primer término contra la patria. Discútanse sin interrupcion los presupuestos, para los cuales sólo quedan diez días del mes de Junio, y ya sabemos todos cuán poco hay que contar con los de Julio. Terminen las Cortes una de sus principales misiones, y que los representantes del país, al volver este año á sus casas, reciban el abrazo cariñoso de sus familias con la salutación de «gracias á Dios que hay paz en toda España, lo mismo en la Península que en todas sus provincias ultramarinas.» ¡Bendita paz, cuanto vale para los pueblos!

Déjese tambien á la nave del Gobierno seguir su marcha sin que la impaciencia de los unos ni el resentimiento de los otros contribuyan á entorpecerla. A las oposiciones puede parecerle algo largo el viaje. Pero ¿es demasiado el tiempo que se ha empleado en concluir dos guerras civiles horribles? ¿Qué significan cuatro ó cinco años si se recogen en ellos bendiciones de paz para la Península y Ultramar?

Es vano empeño, pues, dispararle al partido liberal conservador con cervatanas. La votacion de hoy del Congreso lo demostrará.

Tras estos elogios á los diputados dóciles, y ese desdén soberano del gigante hácia los pigmeos. *El Diario Español*, ménos desvanecido por el triunfo que su colega ministerial, viene tambien, pero casi como simple cronista, á ocuparse en el asunto:

«Extraordinaria ha sido la animacion que ha habido esta tarde en el salon de conferencias del Congreso. Poco despues de la una, han entrado en él algunos diputados que ayer no se hallaban en Madrid, y entre ellos los de las minorías que salieron hace pocos días de la corte en direccion á una de las provincias andaluzas. Todas las conversaciones versaban sobre el resultado que iba á ofrecer la eleccion de vice presidente. Un diputado centralista, conversando con otro de sus correligionarios, le ha presentado una lista en donde constaban los nombres de todos los que votarian en blanco. El número de éstos era el de 67. Otro diputado, pero no centralista, calculaba que llegarían á 80 las papeletas en blanco, comprendiendo en ese número los votos de los amigos del Sr. Silvela (D. Francisco) y los de varios individuos de la mayoría. En los pasillos, diferentes grupos de diputados hacian tambien cálculos sobre lo mismo. En las tribunas se hablaba casi exclusivamente de la eleccion.»

Da cuenta luego del resultado de la votacion, y añade:

Todas las estadísticas hechas por los periódicos de oposicion, no han servido nada más que de entretenimiento á sus lectores. Sin embargo, es posible que mañana digan algunos colegas oposicionistas que sus amigos han obtenido una victoria moral. Porque no sería la primera vez que lo dijeron.

Resumen: gran mayoría de votos en favor del Sr. Aurioles; 210 diputados de la mayoría, que han contestado á las provocaciones de las minorías, y 73 papeletas en blanco. El diputado centralista, á quien nos hemos referido al comienzo de estas líneas, tenia en una lista 67 nombres. Para el número 73 faltan seis.»

El órgano de todos los ministerios, tampoco se muestra parco al tratar de la eleccion del Sr. Aurioles, y con tal motivo escribe lo siguiente:

«No autorizados por ningun personaje po-

lítico, y solo como una opinion generalizada esta tarde en algun círculo importante, donde suelen conocerse los secretos de la política, podemos decir que la votacion en favor del señor Aurioles, candidato del Gobierno, ha ensanchado el camino de las aspiraciones del Gabinete en bien de los intereses generales del país y la conciliacion necesaria para el completo desarrollo de su pensamiento político.

—En la eleccion de la vice presidencia han tomado parte los diputados de oposicion señores Fiori, Parra, Polo, Escrich, Arce, Balaguer, Correa, Aguilar de Campo, Vivar, Banayas, Castelar, Rico, Martínez (don Cándido), Goyeneche, Marron, Sagasta, Sardoal, Gonzalez (don Venancio), Nieto Alvarez, Navarro Rodrigo (D. Carlos y D. Antonio), Moyano, Los Arcos, Romero Ortiz, Alcalá del Olmo, Vega Armijo, Muñoz, Hornachuelos, Ferreras, Angulo, Lopez Dominguez, conde de San Bernardo, Xiquena, Alonso Martínez, Bayon Pastor y Magan, Villarroya, conde de Patilla, Campo Sagrado, Ulloa, Orense, Linares, Pinedo, Groizard, marqués de Mirafol, Avila Roano, Lohoz, Capdepon, Albareda, Capua, Barrio Ayuso, Alba Salcedo, Gambel Carreño Rey, Candau, Gamazo, Leon y Castillo, Arias, Vierna, general Salamanca, Barca, Sanz, conde de Rascon y Bas.»

Continúa *La Correspondencia*: «Antiguos políticos aseguraban en el Congreso que jamás habian presenciado una votacion tan singular como la de esta tarde en el Congreso, pues al mismo tiempo que otorga un voto de confianza al Gobierno, deja complacidas por la fuerza de la lógica á las oposiciones, únicas que provocaron la dimision del Sr. Silvela.

El consorcio, para muchos extraño, consumado ayer en el Congreso entre algunos parientes del Sr. Silvela y las oposiciones, que votaron en blanco, era explicado anoche por los ministeriales como una funcion de desagraros que al ex vicepresidente de la Cámara popular ofrecian, aunque tardamente, los diputados de la oposicion por las amargas censuras y los destemplados gritos con que en la última sesion que presidió habian protestado de su conducta ante las tribunas. En este sentido el Sr. Silvela debe estar satisfecho de las diatribas y murmuraciones de que aquella tarde fué objeto por parte de sus inverosímiles secuaces de hoy.»

Hasta aquí los periódicos ministeriales, pues los que quedan por citar hacen sobre el mismo tema iguales variaciones. Respecto á la impresion que en los periódicos contrarios al Gobierno ha causado la votacion del sábado, y las apreciaciones que sobre su resultado manifiestan, véase lo que *Los Debates* escribieron:

«Los vencidos en la eleccion del Sr. Aurioles, no son otros que el Sr. Silvela (D. Francisco) y sus amigos, puesto que ellos han sido únicamente los que con su separacion de la mayoría provocaron y dieron aliento á esa enconada lucha que acerca de la eleccion tuvo lugar estos días. Las oposiciones, por su parte, aceptaron en ella la única intervencion que las cubia, y que no era otra que votar en contra del candidato ministerial Sr. Aurioles.

Creemos, pues, que los periódicos del Gobierno deben celebrar, ya que tanto se afanan por hacerlo, la derrota del Sr. Silvela, que es en primer término el herido en la lucha; pues tratándose de las oposiciones, su derrota es más secundaria en la ocasion presente, una vez que todo el interés del drama se desarrolla y aperece con las figuras de los ocho *disidentes* de la mayoría, que negaron sus votos al Gobierno. ¡Pues no falta otra cosa, sino que los diarios oficiosos digan que en la eleccion nos creimos triunfantes, y ajenos por lo mismo á la derrota! ¿Cuándo ni cómo habia de verificarse esto? Con tal Gobierno y tal mayoría, pretenderlo sería un delirio, y en la ocasion pre-

FOLLETIN.

48

EL VAGABUNDO

FOR

ESTREAN ENAULT Y LUIS JUDICIS

hora de revelártelo. Fulberto, va á estallar una gran revolucion política. Tu puesto está marcado en las primeras filas de la nobleza británica: dispone á volver entre nosotros á la primera señal, y cuando hayas tirado de la espada para volver á colear en el trono al heredero legítimo de nuestros reyes, yo llenaré, yo, el papel que me he repartido en esta santa empresa. Tu, combatirás á nuestros enemigos; yo, sostendré el celo y acrecentaré el número de nuestros partidarios. En la realizacion de este proyecto quiero emplear mi fortuna, los restos de la tuya y toda la del marqués de Treanna si puedo. Hay egoismo en todo esto, hermano mio? Son merecidas tus bromas y tus aplausos irónicos?

—Tu te olvidas, hermana mia, dijo Fulberto, de que antes de pensar en la guerra civil y en el restablecimiento del hijo de nuestros reyes en el trono de sus padres, entreveías ya una posicion sin igual que debias tratar de adquirir. Dios clemente! Hé ahí un asunto que bien merece la pena de hacerse uno am-

bicioso. Ya me veo yo gran condestable de Francia; y tu, hermana mia?

—Qué importa, despues de todo, lo que nos otros seremos? respondió Isabel disgustada de encontrar un censor en su hermano cuando ella buscaba un cómplice; la causa de la monarquía y de la religion es bastante bella, bastante santa en sí misma para que los corazones verdaderamente nobles se consagren á ella.

—Bien dicho, hermana mia, replicó Fulberto cuyo tono tranquilo contrastaba notablemente con la exaltacion febril de la solterona. Me disgusta de una manera soberana la vida ociosa é inútil que llevo, y aprovecharé la ocasion que me presentas de hacerla un tanto más atractiva. Vive Dios! que no se encueñen todos los días la distraccion de una guerra civil; la acepto, pues, con todo mi corazón.

—Es decir, que puedo contar contigo?

—Desde el momento en que haya necesidad de pegar ó recibir un tiro, me tendrás aquí. En cuanto á tus proyectos sobre la marquesa....

—Yo me encargo de llevarlos á buen fin; tranquilízate.

—De ese modo, lo que el amor no ha podido hacer....

—La guerra lo hará... Una guerra encarnizada!

—Pues buena fortuna, hermana mia, y adios!

—Adios, Fulberto.

Diciendo esto, la solterona alzó su huesosa mano al vizconde, que éste besó galantemente. A seguida dió un brazo á la señorita de Pratenros, acompañándola hasta la reja del castillo, donde la aguardaba su carruaje.

Aquel día mismo fué propuesto Brice, y aceptado en reemplazo de Mauricio.

Al día siguiente por la mañana, cuando Fulberto se disponia á temar la posta, entraba Tiburcio en el castillo de Treanna conducido en una camilla. El vizconde se acercó al herido y con aire desembarazado le dijo:

—Espero que vuestra herida se cicatrizará pronto, caballero, y cuento con que si nos volvemos á ver alguna vez no me guardareis rencor.

—Partís? murmuró Tiburcio. Y partís sin ir una sola vez á la cabaña de la cual os he hablado?

—Imposible! no tengo tiempo!

—Es decir, que Pauvette debe continuar huérfana?

—Qué quereis!... Sin duda...

—Yo haré las veces de padre, yo, señor vizconde!

—Come gustéis... Hasta la vista.

Dicho esto dió un nuevo apretón de manos á su tío, y luego, inclinándose á Laurencia, le dijo á media voz:

—Hé aquí un nuevo amigo que os llega para reemplazarme, querida tia.

—Importa mucho que no sea ni un malvado ni un necio!

—Acaso sois aficionada á los Alcestes de baja estofa, señora?

—Mucho más que á los Tartufes del gran mundo.

Una vez más se sintió Fulberto vencido; no tuvo fuerza para replicar. Aunque en su rostro aparecia la sonrisa, en su pecho hervia el odio contra la marquesa. Montó en la silla de posta y dió la señal de partida. El ruido del carruaje al alejarse produjo en Laurencia un efecto inexplicable. Sentía un sufrimiento agudo y vacilaba. Era el último estremecimiento de un amor que se extinguía en su corazón.

XIII.

En el fondo de un castañar secular lleno de sombra y de silencio se abria, junto á una roca, una gruta profunda, cuya entrada estaba cubierta por una espesa red de albolol y de yedra. Así, este salvaje retiro, perdido en medio de un desierto apartado de todos los senderos conocidos, difícilmente podria encontrarse, y en caso de ataque, lo escarpado de la roca lo hacia inexpugnable. Semejante morada no podia convenir sino á un bandido; tal era en efecto, el huésped que la habitaba á juzgar por

sente, y en buena hora lo digamos, porque prueba nuestro buen juicio, creemos imposible que el Gabinete caiga parlamentariamente.

La Iberia á su vez abundando en las ideas expuestas por su colega Los Debates, cree que «la eleccion del Sr. Auriol no preocupa ni puede importar á las oposiciones, que por el mero hecho de ser minorias no aspiran á triunfos materiales allí donde de tantos dispone el Gobierno.

»Además, añade, ¿qué significa la votacion de una mayoría en visperas de la disolucion del Congreso y cuando se hace creer que este Gobierno presidirá las nuevas elecciones?»

Para contestar mejor á esta pregunta debe tenerse en cuenta la manera que tuvieron algunos diputados de doblar la papeleta y de entregarla al Sr. Ayala, que sin gran molestia pudo saber el resultado de la votacion antes de hacerse el escrutinio.

Después de esto, en la presente semana volverán muchos de los electores del Sr. Auriol á sus respectivas casas llenos de satisfaccion y coronados por la victoria, á recrearse en sus triunfos mientras se continúa aprobando la ley de presupuestos con la que se autoriza al Gobierno á cobrar contribuciones y gabelas que el país no puede satisfacer.»

El Parlamento se limita á dar cuenta de la votacion en los siguientes términos:

«A las tres y media se ha verificado la votacion. El Sr. Auriol ha obtenido 210 votos contra 74. ¡Eal! Ya tiene el Gobierno un vicepresidente más.»

Y añade luego:

«Desearíamos saber el número de cesantes que han quedado en las oficinas del Estado en las últimas cuarenta y ocho horas, y el número de nuevos destinos que en ese espacio de tiempo se han dispensado. Es un dato curioso para la historia del régimen parlamentario en ciertas manos.

De otro género de asuntos despachados favorablemente estos días, no podemos hablar.»

La Mañana asegura que en la votacion del sábado ha aprendido mucho y que «de aquí en adelante nadie podrá abrigar duda alguna sobre lo que es y significa la actual mayoría y sobre el resultado que las oposiciones pueden obtener en las luchas del Parlamento, por más que intenten defender los más sagrados intereses del país, por más que representen bien y fielmente la pública opinion.»

Hace mucho tiempo que las oposiciones debieran estar persuadidas de lo que el colega constitucional parece hoy convencerse, y esas tardías enseñanzas tal vez no sean bastantes para que los legales adversarios del Gobierno pierdan de una vez para siempre las esperanzas concebidas.

La próxima vuelta del general Jovellar á la Península, da origen á cálculos más ó menos probables de cambios en las esferas del poder. Ahora, por ejemplo, díse como seguro la formacion de un Ministerio que aquél presidirá, Ministerio que duraría solo hasta la época en que las elecciones se verificaran, caso de disolverse las Cortes, volviendo para autorizar á encargarse nuevamente de la presidencia del Consejo el Sr. Cánovas del Castillo.

Scipion necesita descansar y buscar un lugar tranquilo que deje sin resistencia mañana lo que por propia conveniencia de éste hoy se le ofrece como galardón.

Esto se llama nadar y guardar la ropa.

Al decir de los diarios ministeriales, en la conferencia que el sábado celebraron los señores presidente del Consejo, ministro y subsecretario de la Gobernacion, parece se acordó en presentar á las Cortes un proyecto de ley, mejorando la situacion porque hoy atraviesan los ayuntamientos.

Y mejorando la situacion de los ayuntamientos, se mejorará tambien la tristísima que hoy experimentan los maestros de instruccion primaria?

La Correspondencia corrigiendo á La Epoca:

«A ministeriales muy caracterizados hemos oido asegurar que las dudas del valedizo colega suelen asaltarle tan pronto como se inicia una cuestion de Gabinete, y desaparecer en cambio tan luego como se resuelve aquella cuestion, en un sentido que no deje lugar á cabilaciones. De consiguiente, La Epoca salió ya de dudas, según lo demuestra su regocijada número de ayer.»

Y de cuestiones de Gabinete, que son las que más preocupan á La Epoca.

Para que se vea cuan beneficiosa fué la decantada amnistia concedida recientemente por el Gobierno, digamos lo que sobre el asunto dice la Gaceta de Barcelona:

«Gran número de periódicos tenemos ó me-

nos teniamos en esta ciudad, que cayeron sacrificados por órden gubernativo. Ni uno tan solo podrá solemnizar la paz de Cuba. ¿Por qué? Por la sencilla razon de que no eran periódicos políticos, porque debian su existencia á una autorizacion del gobernador de la provincia y no al ministro de la Gobernacion. Da suerte que se da la anomalia de que en una gracia concedida á la prensa los periódicos políticos son de mejor condicion que los no políticos.»

Esto unido á los sesenta y cuatro dias que hace dura la huelga de los consumidores de gas, y á las cacerias de vendedores de periódicos, da una cabal idea del estado de felicidad en que Barcelona se encuentra bajo el poder del prócónsul D. Casto.

Afirma La Correspondencia debidamente autorizada que el Gobierno destinará parte del empréstito de Cuba al pago de los atrasos del ejército de aquella isla, y por consiguiente que satisfará sin demora y en metálico los alcances de los licenciados, que ascienden á 120 millones próximamente.

Es muy justo, como hemos manifestado en otras ocasiones, que los soldados reciban sus haberes íntegros en el acto de salir del servicio; así que nos felicitaremos de que esto se verifique. Pero se nos ocurre preguntar, ¿esta parte del citado empréstito se invertirá sólo en pagar á los licenciados que regresen desde ahora á la Península, ó se destinará tambien al pago de los que tienen sus créditos pendientes de cobro en la caja de Ultramar y aguardan en vano verlos satisfechos, porque tan sagrado es el derecho de estos como el de aquellos, y sería altamente injusto que se pagara á los unos y no á los otros que deben ser preferidos por la antelacion con que tienen adquirido este derecho?

Aguardamos la contestacion.

La Política con ese fervor ministerial que le distingue, exaltada sin duda su imaginacion por el triunfo, y excitada su loca fantasia por el entusiasmo de la victoria, dice regocijada:

«A pesar de la mar rizada que ha animado el cuadro del Océano político en estos últimos días, el buque acorazado y de excelente blindaje que navega viento en popa con la bandera del partido liberal conservador, y que dirige veterano é inteligentísimo piloto, sigue sin novedad su derrotero. Mañana domingo, día que la iglesia consagra á la Santísima Trinidad, podrán los fieles que se interesan por el órden, por la paz y la felicidad de su patria elevarla su accion de gracias.»

No se fie nuestro colega del bonancible aspecto de esa mar, ni del excelente blindaje de ese buque que dirige tan inteligentísimo piloto, pues de repente puede venir una galerna que lo eche á pique, destruyendo las ilusiones del colega. Aconseje, pues, á los fieles, que eleven sus preces para librar de galernas el buque liberal-conservador que, por otra parte, no tiene el blindaje tan excelente como supone el colega en su ciego ministerialismo.

De El Diario Español:

«Cuenta un estimado colega, que apenas fué conocido el resultado de la votacion que ayer tarde tuvo lugar en el Congreso, el Sr. Cánovas fué á palacio á dar cuenta á S. M. el rey. «Esto demuestra, añade, la importancia que se daba al acto, del cual debe quedar altamente satisfecho el Gobierno.»

Si á esa votacion se le ha dado tanta importancia, nadie ignora que ha sido por la algarazca que levantaron las oposiciones, en la falsa creencia de que tendría otro resultado.»

Pero si la prensa de oposicion ha dado toda esa importancia á la votacion del sábado, ha sido porque vio que los diputados ausentes eran llamados, que celebraban conferencias con el ministro de la Gobernacion, y por otros tantos preparativos del Gobierno para asegurarse un triunfo.

A la reunion del viernes en la presidencia, asistió, según se dice, el señor D. Carlos Marfori.

El tñ ministerial, que tiene mucho de embriagador, sin duda, hace olvidar las tristes horas de la prision, y hasta los más profundos resentimientos.

Por eso ejerce tanta influencia, y es auxiliar tan rabioso de la conciliacion.

Con el asombro que es natural, hemos leído el siguiente hecho que denuncia la Gaceta de Barcelona:

«La rutina y no otra cosa ha de ser forzosamente la razon, por la cual vienen llevándose á cabo ciertos actos censurables. En el hospital de Santa Cruz, por ejemplo, hace una infinidad de tiempo que se sigue la práctica de apoderarse de cuantos niños nacen en el establecimiento, sin padre conocido, ingresándolos en la Casa de maternidad y expositos, no tan solo sin conocimiento de las madres, y sin enterarse de si aquellas desean ó no reconocerlos, sino, hasta sin siquiera permitirles que los vean, ni entregarles un comprobante del citado ingreso, para que, tal vez en tiempos más propicios, puedan ir á reclamar al fruto de sus entrañas.

Prescindiendo de los tristes accidentes, y aun hasta delitos á que puede dar lugar semejante proceder, se hace imposible creer que tales disposiciones hayan sido dictadas con conocimiento de causa por el señor director del citado establecimiento, pues supondrian en él una crueldad y falta de sentimientos humanitarios, que es imposible dejar de poseer

una persona que está colocada al frente de un asilo benéfico.»

Actos tales, no tienen un lado solo de disculpa ni defensa. Aun suponiendo, como lo hace el periódico da que tomamos la noticia, que esos hechos obedecen á la rutina establecida, es una perniciosa costumbre, que realmente, no habla muy alto en favor de una administracion que consiente tales atentados, sin poner el debido correctivo.

GARTAS A «EL PUEBLO ESPAÑOL.» París 14 de Junio de 1878. Grandes fiestas.—Banquete de la prensa republicana.

Nos encontramos en uno de los más brillantes períodos de la «Exposicion universal»; un millon de extranjeros inundan París: teatros, boulevares, paseos, todo se ve ocupado por multitud considerable; las fiestas se multiplican; á las grandiosas recepciones del ministerio de Trabajos públicos seguirán las que se preparan en el de Marina y el del Interior. En este último ministerio serán invitados por turno todos los alcaldes de Francia: acudirán por departamentos, y el prefecto respectivo será el encargado de hacer la debida presentacion. Estas solemnes recepciones tendrán lugar los martes.

Pero lo que más preocupa es la fiesta nacional, que se verificará el 30 de este mes. No está del todo terminado el programa, pero podemos adelantar algunas noticias.

Lo más importante de la fiesta nacional del día 30, será la inauguracion de la estatua de la República, en el Trocadero. Es casi seguro que la entrada á la Exposicion durante ese día será gratuita, por más que hay quien teme que la aglomeracion de gente pudiera causar accidentes ó desperfectos. Todos los orfeones de París y sociedades corales recorrerán sus respectivos barrios, haciendo oír los principales cantos franceses. De noche habrá grande iluminacion de luz eléctrica, que comenzará en los jardines de las Tullerías y se extenderá hasta el lago del bosque de Bolonia. Este lago estará lleno de embarcaciones iluminadas. Habrá vistosos fuegos artificiales en todos los parques y jardines de París.

Para la revista militar del día 20 se han lanzado ya 40.000 invitaciones que dan derecho á penetrar en las tribunas. Todo anuncia que París va á presenciar en lo que resta de mes una fiesta no interrumpida.

Ayer publica La France una estadística de los extranjeros llegados á esta capital en los días que van transcurridos del mes de Junio. La nacion más numerosamente representada es Inglaterra; la que menos numerosamente representada está es España.

Hay una razon poderosa para que así suceda: España está en el fondo de la miseria; los conservadores con sus grandes tributos, con su administracion desparradora, con sus cortes de cuentas como el de Salaverria, con sus enormes necesidades para lograr sostenerse en el poder, con su fatal gestion de los negocios; han precipitado á nuestra patria en la ruina más espantosa; en España la industria, el comercio, la renta, la propiedad... todo está á merced de un Gobierno que sin duda se llama conservador por ironía.

En París se conoce esta situacion, y el gran partido de esta capital no pierde ocasion de manifestar sus simpatias y su entusiasmo hacia los demócratas españoles.

Anteayer miércoles se celebró el banquete con que la prensa republicana de París habia acordado obsequiar á los periodistas demócratas españ les aquí residentes.

El Imparcial, El Globo y EL PUEBLO ESPAÑOL, son los tres periódicos que fueron invitados en representacion de nuestra prensa democrática. Asistieron sesenta periodistas franceses, entre ellos Lepelletier, Paul Parfait, Leon Cladé Menier, Mario Proth, Topinard y el general Vimpien, el único que, según Victor Hugo, salió con honra de Sedán. Quisieron tambien unirse á este obsequio de la prensa francesa varios otros periodistas de Inglaterra, Bélgica y Dinamarca.

Hubo brindis entusiastas por España: el general Vimpien dijo que España era el pueblo que mejor merecia la libertad, pues es el que mayores esfuerzos viene haciendo por conseguirla.

El corresponsal de El Globo á quien sus compatriotas habian encargado de llevar la palabra en esta fiesta, se excusó de asistir por motivos de salud poco antes de comenzar el banquete. Pero la improvisacion con que el corresponsal de El Imparcial contestó al general Vimpien, fué brillante.

Nutridísimos aplausos interrumpieron varias veces su breve discurso, que fué próximamente como sigue:

«Cada victoria, hace estremecerse á España de regocijo. No creais al que os diga que aquí el país es un foco de reaccion; es verdad que hoy la reaccion allí domina, pero hay un partido grande, noble y generoso que, resume hoy las esperanzas de nuestra patria. «¡Por París, terror de los tiranos, y esperanza de los pueblos oprimidos!» Grandes aclamaciones á España y á su regeneracion estallaron en toda la sala.

BOCK. DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Viena 16.—Las noticias de Constantinopla son bastante alarmantes. Se temen graves trastornos que den por resultado la caida del sultan.

París 16.—Hay grande impaciencia por conocer el resultado de la sesion que celebrará mañana el Congreso europeo de Berlin.

Corre el rumor de que el emperador Guillermo no volverá á tomar las riendas del Estado.

París 16.—El periódico la República Francesa publica un telegrama de Berlin confirmando que la Rumania no hallará el apoyo de Inglaterra, y que cuenta muy poco con el de Austria.

Constantinopla 16.—Se asegura que el lunes próximo la escuadra inglesa irá á Prinkipo.

Berlin 16.—El príncipe de Bismarck recibió ayer á todos los representantes de las potencias en el Congreso europeo, reinando perfecto acuerdo acerca de los asuntos que deben tratarse en la sesion de mañana.

Berlin 16.—En el Boulevard se ha cotizado el interior español 14-3/4.

En las carreras de caballos verificada hoy, ha ganado el primer premio el caballo Tursio inglés y el segundo el mariscal Shaus.

Han asistido la reina doña Isabel el duque de Aosta y numerosa concurrencia.

El periódico el Observador asegura que hay perfecta inteligencia entre Austria y Rusia.

El czar desea que el Congreso discuta la supresion del socialismo. El mismo periódico cree que los representantes ingleses no asistirán á estas discusiones.

Segun un telegrama de Ragusa ha estallado un conflicto entre turcos y montenegrinos.

Londres 17.—Segun el Standard de hoy el Gobierno inglés se propone enviar al de Portugal á propósito de la cesion del Gobierno del Cabo de Buena Esperanza, á cambio de una plaza muy importante.

Constantinopla 17.—Un despacho de Ragusa, fechado ayer á las seis de la tarde, no habla de ningun modo del conflicto entre turcos y montenegrinos de que se hacen eco algunos periódicos.

Dice solamente que todos los jefes de los insurrectos de la Herzegovina vencidos hoy en Cassing, segun una invitacion de los del Montenegro, han conferenciado estensamente.

Se fortifica el Montenegro hacia el Albania con actividad pasmosa.

Berlin 17.—Reina grande entusiasmo en esta capital por la general creencia de que el Congreso europeo dará por resultado la paz.

Las conferencias entre los representantes del Congreso son tan continuadas, que se asegura están completamente de acuerdo sobre las cuestiones que se discutirán en la sesion de esta tarde.

París 17.—La prensa alemana en general da como seguro que en el Congreso europeo quedarán zanjadas satisfactoriamente, y en muy breve plazo, todas las cuestiones pendientes.

Trubuta grandes elogios al príncipe de Bismarck, por su solicitud en favor de la paz.

Vienna 17.—Las noticias de Constantinopla son algo más tranquilizadoras. Si bien no ha desaparecido el temor de graves trastornos, se cree al menos que, en vista del acuerdo que hoy tomara el Congreso de Berlin sobre este punto, podrá confirmarse el conflicto que amenaza á la Puerta.

Londres 17.—Los periódicos conservadores censuran la concesion hecha por Inglaterra á Rusia.

El Times y el Daily News expresan su satisfaccion. Dicen que el Gobierno inglés se propone abogar á favor de la organizacion de la Rumelia, para formar una muralla de defensa contra Constantinopla, con la preponderancia del elemento griego.

El conde de Andrassy admite la movilizacion de 100.000 hombres, para ejecutar las decisiones del Congreso.—Fabra.

CORTES. CONGRESO.

Continuacion de la sesion del día 15 de Junio.

El Sr. PRESIDENTE: queda proclamado primer vicepresidente D. Pedro N. Auriol.

Se lee una proposicion pidiendo que conceda la construccion de un ferro-carril de Almansa á Yecla.

El Sr. GIBBERT la apoya.

El ministro de FOMENTO dice que no tiene inconveniente en que se tome en consideracion.

Se toma.

Se lee otra proposicion encaminada á evitar las ocultaciones de la riqueza rural, proponiendo medidas para que las fincas de este género consten, con su situacion y linderos, en los amillaramientos.

El Sr. SAGASTA la apoya, fundándose en la conveniencia de conocer nuestra riqueza territorial, repartir equitativamente los impuestos, y favorecer los trabajos forestales, estadísticos y geográficos sobre nuestro país.

El ministro de HACIENDA declara que la cuestion tratada por el Sr. Sagasta al defender su proposicion, es digna de estudio, y que el Gobierno no tiene inconveniente alguno en que sea tomada en consideracion, lo cual hace la Cámara.

El Sr. GONZALEZ FIORI explica la interpelacion que inició el sábado último con motivo de un expediente del señor duque de Tetuan, sobre falta de pago por compra de bienes nacionales.

El orador examina detenidamente la resolucion del Consejo de Estado en el expediente referido.

El ministro de HACIENDA contesta que el Gobierno actual ha obrado con arreglo á los indicios que estableció el cuerpo más alto de la Administracion.

El ministro de ESTADO empieza su discurso defendiendo la caballerosidad del duque de Tetuan, digno representante de España en Lisboa.

Se propone demostrar que no puede reprocharse nada al que lleva tan ilustre apellido, y se extiende en consideraciones para probar que el señor duque de Tetuan no es el deudor.

Se suspende este debate, levantándose la sesion.

Bran las siete y cuarto.

NOTICIAS.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gobernacion.—Real órden resolviendo el expediente instruido á instancia de doña Francisca Brisolará y Barceló, en solicitud de que se declare ilegal y abusiva la inhumacion de su padre, D. José, en el cementerio protestante de Mahon.

Fomento.—Real órden declarando improcedente la demanda interpuesta por D. Ramon de Torres sobre demarcacion de título de pro-

pie dad de la mina el Padre Murillo, término de Belmez, provincia de Córdoba.

Segun anuncian los periódicos extranjeros, la isla de Malta está amenazada de una invasión de tifus y cólera. A bordo del vapor Maraval se notaron hace poco dos casos de cólera, siendo las víctimas dos médicos europeos.

A bordo del Clydsdale, se han observado otros cinco casos de cólera. A bordo del vapor del Lloyd austro-húngaro Ettore, se ha notado además un caso de tifus seguido de defuncion y otros 30 menos graves; diez de estos enfermos han sido trasportados a un hospital de Alejandría.

El jueves próximo empezará probablemente en el Senado la discusión del presupuesto de gastos.

El viernes último, en el acto de ir a comer el rancho los penales del presidio de Tarragona, amotinaronse todos, arrojando sobre los empleados las cazuelas de comida que se les habia repartido, bajo el pretexto que no era de recibo. Habiendo acudido el comandante y demás encargados, lograron restablecer el orden sin necesidad del auxilio de la fuerza armada.

En la casa del diputado provincial de Cuenca D. Francisco Durán y Herráiz, se cometió ayer un robo de bastante importancia.

Esta tarde no habrá sesión en el Senado.

La junta facultativa de la Institucion libre de enseñanza en sesiones de 28 de Mayo y 5 del actual, ha admitido las renuncias que de sus respectivos cargos han hecho los profesores D. Eugenio Montero Rios, rector de la Insitucion, y D. Laureano Figuerola, vicerector; nombrando para el primer puesto al profesor de derecho internacional privado, don Justo Pelayo Cuesta, senador del reino, y para el segundo, al mismo rector dimisionario Sr. Montero Rios. Tambien ha confirmado como representantes del cuerpo de profesores en la junta directiva a las señoras Figuerola, Azcárate y Giner (D. Hermenegildo); nombrando bibliotecario, director del Boletín y secretario de la junta, a los profesores D. Eduardo Soler, D. Francisco Giner de los Rios y don Jacinto Mesía, y vicesecretario al profesor auxiliar D. Rafael Torres Campos. Por último, ha comenzado a discutir el plan de estudios para el curso próximo, que quedará pronto organizado.

Ha llegado a Alhama, el señor ministro de la Gobernacion y su señora.

Han circulado durante el mes de Mayo por los tramvías que explota en Madrid la compañía general española de tramvías (línea de Carabanchel Alto y estacion del Norte) 147.585 personas, a saber: 103.718 por la línea de Carabanchel, y 33.867 por la del Pardo a la estacion del Norte.

En la sesion que celebrará mañana el Consejo phylloxérico, se dará cuenta del proyecto de ley sobre la phylloxera.

Parece le ha sido ofrecida una alta distincion al general Sr. Martinez Campos.

A primera hora de la sesion de mañana se reunirá el Congreso en secciones.

Los diputados y senadores de Valencia han conferenciado hoy con el presidente del Congreso, sobre la dimision del ayuntamiento de aquella capital.

Las últimas noticias recibidas de Constantinopla anuncian como inminente la caída del sultan.

Ayer se suicidó una mujer en la calle de la Sarten, arrojándose desde la ventana de un cuarto tercero a la calle. Cuando los vecinos acudieron a socorrerla, era ya cadáver.

El Anunciador de Cataluña, ha sido suprimido por el Sr. Aldecoa.

Ha llegado a Barcelona el general Blanco.

Los diputados Sres. Silvela (D. Francisco), Pelayo Cuesta y Gisbert, son los encargados de redactar el proyecto de ley electoral.

Continúa mejorando el general Loma, habiendo cesado el estado nervioso que tanto le molestaba.

Han comenzadr en Vinaroz los trabajos para la continuacion del puerto, que será uno de los mas concurridos de aquel litoral.

En una de las próximas sesiones explanará el diputado valenciano Sr. Tudela, una interpelacion, sobre la contribucion de consumos en Valencia.

Parece acordado el nombramiento del gobernador civil de Barcelona Sr. Aldecoa para el cargo de director general de Beneficencia del ministerio de la Gobernacion. El Sr. Campomar pasa al Consejo de Estado.

El tren misto núm. 2 de la línea de Noroeste descarriló ayer en el kilómetro 1.130, al pasar por un túnel. Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

El pasado jueves se celebraron en los Inválidos las honras fúnebres del mariscal Baraguay d'Hilliers.

El ex-rey de España, don Amadeo de Saboya, vestido de gran uniforme, asistió a la ceremonia fúnebre del antiguo compañero de armas de su padre y se hallaba al lado del mariscal Mac-Mahon.

En las inmediaciones de Jaen se ha descubierto una cantera de piedra para litografía, superior a la que se conoce en Alemania.

Los periódicos extranjeros anuncian que ha

estallado en Quebec una huelga el 12 del actual, habiendo saqueado 1 000 huelguistas el almacén de Marina.

Las tropas y la policia lograron con gran trabajo, y a costa de algunas bajas, dispersar a los revoltosos y restablecer la calma.

En el tren-correo de Andalucía ha llegado esta mañana la familia del director del Banco de la Habana.

Hoy serán conducidos a los asilos del Pardo por disposicion del gobernador civil de esta provincia, doce mendigos de ambos sexos.

Por la guardia civil serán hoy conducidos al presidio de Alcalá de Henares, nueve rematados que se hallan en la cárcel de villa.

Los ministros de Estado, Guerra y Gracia y Justicia han despachado esta mañana con el rey.

El ministro de Gracia y Justicia ha conferenciado esta mañana con el presidente del Consejo.

En una de las excavaciones que se están practicando en los subterráneos de Palacio, se nos asegura que han sido encontrados 24 relojes de época muy antigua y de mérito extraordinario.

Hoy ha estado a despedirse del rey el embajador extraordinario de Marruecos.

La Filoxera de la vid.—Hemos recibido el folieto que sobre este insecto acaba de publicar D. Balbino Cortés y Morales, en el que trata de las condiciones especiales de existencia, propagacion y remedios más eficaces para combatir esta plaga, así como de la prohibicion de importar en España todas clases de plantas vivas.

Se halla de venta a 2 reales en las principales librerías, y en la de San Martín, Puerta del Sol núm. 6, donde se harán los pedidos.

BOLSA DEL DIA 17.

Table with columns: FONDS PUBLICOS, COTIZACION, Del 15, Del 17, Alta, Baja. Rows include Renta perp. 3 por 100, Id. fin corriente vol..., Id. fin próximo..., Id. perp. extor 3 p. 100, Deuda amort. 2 p. 100, Id. id. extorior..., Billetes hipot. 2.ª serie, Bonos del Tesoro..., Céd. hip. del Banco Hip. de España..., Obl. del B. de E. y del T. sore al 6 p. 100, E. 1 Abril 50, 4 000..., Id. 31 Ag. 53, 2 000..., Id. 9 Marzo 55, 2 000..., Id. 1 Julio 56, 2 000..., O. p. 1 Julio 58, 2 000..., Banco de España..., Banco hip. de España..., Banco Hispano colon., Oblig. del mismo..., FERRO CARRILES, Oblig. de 2 000 rs., Id. de 20 000 rs., De Alar & Santander...

VARIÉADES.

ROBERTO OWEN.

EjemPlo HISTÓRICO.

(Continuacion.)

Owen se estableció en New-Lanark, y el 1.º de Enero de 1800, tomó posesion del «gobierno» de sus estados; emplea, dice, la palabra gobierno, y no la de «direccion», porque no solo creia dirigir una empresa industrial, sino cambiar toda la organizacion de la colonia, a fin de mejorar el estado físico y moral de los trabajadores. Declaró abiertamente a algunos amigos que iba a inaugurar un sistema completamente nuevo, fundado sobre los principios de justicia y benevolencia, y a abolir el sistema de castigos y recompensas, que consideraba necivo. Los amigos se burlaron; pero, como dice el proverbio francés, reirá bien el que ria el último.

Las reformas proyectadas por Owen encontraron graves y numerosos obstáculos: la ignorancia, la imprevision, la inmorality ya hereditaria, la religion separada de las buenas obras, dice Sargent, (como si alguna vez hubiera estado reunida a ellas), el hecho de que el mismo Owen no era estimado por su calidad de inglés, de hombre que hablaba un dialecto muy diferente del de los escoceses. Además, los asociados de Owen, todos buenos cristianos, no participaban de sus humanitarias intenciones, y sus propósitos tan solo se referian a la ganancia. En fin, los mismos obreros, rendidos por un excesivo trabajo, obligados a comprar malas mercancías a un excesivo precio, y, por último, maltratados por todos los medios posibles é imaginables en provecho del patron, resistieron con sorda desconfianza a las innovaciones de Owen; figurándose que su caridad no sería más que una máscara destinada a oprimirles aún mejor en provecho de su bolsillo.

Durante dos años se notó poco progreso. Owen era demasiado prudente, é mejor dicho conocia muchísimo el corazón humano para que ni aun ensayase el triunfar por medidas violentas; así es que tomó el partido de trabajar pacientemente en la prosecucion de su ideal.

Antes de todo, puso fin al vergonzoso tráfico de los niños, el que se prestaban los asilos, y rehusó absolutamente recibir en la fábrica los muchachos que estos colocaban en ella. Indignado al ver tan frecuente el robo, empleó los medios propios para amoninar ó estirpar tal vicio. Segun Sargent, defensor cristiano del libre árbitro, habria bastado para esto descubrir a los ladrones, aprisionar a algunos, deportar a otros y colgar a los más audaces. Al contrario, Owen, el ateo inmoral, el abyecto negador del libre árbitro, consideraba a los ladrones como nacidos de las circunstancias; segun él, sus delitos dependian de las malas

influencias y de las tentaciones a que estaban expuestos. En sa consecuencia, tomó todas las medidas preventivas posibles con un estremo cuidado. Hizo todo lo posible para que el trabajo honrado fuera más lucrativo que el robo. Una de las más eficaces medidas fué la mejora de las tiendas en el pueblo. Las cosas necesarias para alimentarse y vestirse, así como todos los objetos necesarios a la vida hasta entonces vendidos en New-Lanark, eran de detestable calidad y costaban muy caros. Owen hizo que se comprase todo de las mejores condiciones, é igualmente todo se vendiera a precio de coste, sin ningun provecho. Tuvo la poblacion buenas mercancías con una rebaja de un 25 por 100. El robo disminuyó rápidamente, y despues desapareció del todo.

De una manera analoga fué eliminada poco a poco la embriaguez: se espusieron repetida y prolongadamente sus efectos morales y físicos en frecuentes lecturas populares; las tabernas del pueblo se trasladaron paulatinamente a puntos extraviados y distantes y por último casi se cerraron todas. La embriaguez desapareció como el robo. Se conservó sin embargo, la costumbre de celebrar la víspera de Navidad con excesivas libaciones y, a pesar de su repugnancia por los castigos y las recompensas, se vió obligado Owen a anunciar que se pagaría, a quien se abstuviera de beber en tal dia, un doble jornal, y que se retendria el suyo al que se abandonara al tradicional vicio. Tal fué el penúltimo vestigio de castigo y recompensa, que se vió en New-Lanark; el último fué una multa impuesta por relaciones sexuales ilegítimas. Pero el más singular medio de influencia destinado a obtener la disciplina y la buena conducta fué lo que se llama el «avisador malo»; era un pedazo de madera pintado de cuatro colores, negro, azul, amarillo y blanco; se le ponía cerca de cada obrero. Todos los dias, se colocaban dos mil quinientos de esos avisadores segun la conducta que la víspera habia observado cada individuo. La cara blanca significaba muy bien, la amarilla mediano; la azul indicaba una conducta reprehensible y la negra queria decir excesivamente mal. Se llevaba regularmente registro de los colores merecidos cotidianamente por cada individuo, lo que proporcionaba una general estadística de la conducta de todos. Owen se complacia en observar como de una preponderancia decidida de color negro se pasaba poco a poco a la no menos decidida de color blanco. (1)

Ensayó tambien Owen el interesar a los habitantes en sus proyectos dándoles una parte activa en el «gobierno». Fué repartido el pueblo en un cierto número de «divisiones» compuesta cada una de varias casas contiguas. Los jefes de familia de cada division debian reunirse una vez al año para escoger de entre ellos un diputado; despues los diputados elegian de entre sí doce miembros que constituian un jurado; en fin el jurado se reunia una vez a la semana con el patron ó su representante; y así funcionaba a la manera de un tribunal, examinaba, juzgaba, absolvía y condenaba. La condena no consistia en otra cosa sino en la declaración pública del hecho vituperado, penalidad muy análoga a la propuesta, hace seis ó siete años, por Emilio Girardin.

A pesar de todo, continuó la poblacion durante seis años, considerando con la mayor desconfianza las innovaciones de Owen. Pero Owen no era hombre que perdiera la paciencia cuando se trataba de obras filantrópicas; y en 1806 tuvo ocasion de dar a sus «súbditos» incontestables pruebas de sus verdaderas intenciones. A consecuencia de dificultades diplomáticas, se decretó en los Estados Unidos el embargo sobre la exportacion del algodón. Al momento se elevaron los precios en Inglaterra hasta tal punto que los fabricantes no se atrevieron a comprar. Casi todos cerraron sus fábricas y despudieron a la pobre poblacion obrera, es decir, la pusieron en la alternativa de robar ó morir de hambre. Un pequeño número de fabricantes tuvieron el valor de dar trabajo, aprovechándose de la concurrencia para disminuir los salarios que ya eran muy miserables.

Owen adoptó una línea de conducta completamente opuesta. No se aventuró a comprar la mercancía, cuyo precio de un dia á otro podia descender en una mitad; pero le pareció inhumano sumergir la poblacion en la miseria, la mendicidad ó el vicio. Detuvo el trabajo, y no exigiendo de los obreros más que la buena conservacion de las máquinas, continuó sin embargo pagándoles la totalidad de su cotidiano salario. Este sistema se prolongó de dia en dia, de semana en semana, de mes en mes hasta que se levantó el embargo sobre el algodón, lo que aconteció a los cuatro meses. Durante esta época, la poblacion de New-Lanark recibió la suma de 175.000 francos, sin hacer nada por decirlo así.

Esta admirable generosidad ganó enteramente la confianza y el corazón de toda la poblacion, y en adelante las reformas de Owen no hallaron ninguna intestina resistencia. Muy deseoso Sargent de aminorar en esta ocasion el mérito de Owen, observa que no tuvo él sólo que soportar ese gran gasto, sino que únicamente le incumbía una novena parte, porque tenia ocho asociados, pero habia tomado él sólo esta medida, previendo, como estaba muy seguro de ello, añade Sargent, que no le habrian concedido su asentimiento! Y sin embargo añadiremos nosotros a nuestra vez, esos asociados eran todos buenos cristianos, mientras que Owen no lo era y hasta tenia una filosofía monstruosa. ¡Un poco de uncion religiosa hace á veces tan elástica la conciencia!

(Se continuará.)

(1) El marqués de Townshend propuso en la Cámara británica que se prohibiese á los maestros de escuela abofetear á sus discípulos: «Porque, dijo el noble lord, no es golpeando la cabeza de un niño bruto ó picaresco, como se pone órden en su turbado cerebro.» Lord Ayrle, par de Escocia, combatió la proposicion, alegando que en Escocia por ejemplo, era imposible hacer obedecer á un niño sino se empleaban los castigos, las varas y disciplinas, y que así se declaraba, como lo queria el honorable marqués Townshend, que únicamente el padre y la madre tuvieran el derecho de azotar á sus hijos; los tíos y las tías, de quien sus sobrinos ó sobrinas se burlaran, se hallarian en una posicion muy desagradable. Los lores se mostraron convencidos de esta consideracion y el marqués Townshend retiró su proposicion. (1809 ó 1870.)

Congreso de los Diputados.

SESION DE HOY.

Se abre la sesion a la una y media bajo la presidencia del Sr. Lopez Ayala, y leida el acta de la anterior, fué aprobada.

El Sr. Ruiz Capdepon pide algunos datos respecto al abandono de fincas, hecho á favor del Estado por varios particulares, á consecuencia de la falta de pago de contribuciones.

Tambien dirige una pregunta respecto a un acuerdo del ayuntamiento de Torrente, y pide el expediente a que han dado lugar las comunicaciones que mediaron entre el alcalde de dicho pueblo y el gobernador civil de la provincia.

El ministro de Ultramar contesta diciendo, que el ministro de Hacienda no se hallaba presente, por hallarse ocupado en un asunto importante, y que el ministro de la Gobernacion estaba fuera de Madrid, por consiguiente, cuando dichos señores estén presentes contestarán al Sr. Capdepon.

El general Salamanca ruega al ministro de Fomento se ultime el expediente formado acerca de los maestros de Tortos.

Pide tambien al ministro de Ultramar los antecedentes y documentos que existen con motivo de la pacificacion de Cuba, puesto que en contra de lo asegurado por el ministro de Ultramar en una de las últimas sesiones, da que no existe ningun documento, está lo asegurado por el presidente del Consejo de ministros, contestando al orador en una sesion celebrada en el mes de Mayo, en la que dijo que cuando la paz fuese un hecho, se combrometía á traer á la Cámara los documentos que existan referentes á la pacificacion de la Isla de Cuba.

El señor ministro de Ultramar niega que existe ningun documento.

El Sr. Salamanca rectifica asegurando que existen documentos.

(Lee varios párrafos de un discurso pronunciado por el Sr. Cánovas al contestar á una pregunta del general Salamanca.)

El ministro de Ultramar rectifica, diciendo que en los párrafos del discurso leído por el señor general Salamanca, no se habla ni una vez de documentos, lo cual prueban que no existen.

El general Salamanca rectifica nuevamente y dice que lo que pide son los antecedentes que tiene el Gobierno referentes a este asunto.

El Sr. Albacete dirige un ruego al Gobierno.

El conde de Rascon pide unos datos sobre Hacienda.

El conde de las Almenas ruega al ministro de Fomento se adopten medidas para evitar la introduccion de la phylloxera en territorio español.

Pregunta tambien al mismo señor ministro si es cierto lo dicho por un periódico, de haber aparecido la phylloxera en un pueblo de la provincia de Almería.

El ministro de Fomento contesta diciendo que no bien termine sus tareas el Congreso phylloxero se apresurará a presentar á las Cámaras un proyecto de ley sobre este asunto.

En cuanto a lo de haber aparecido la phylloxera en un pueblo de Almería, dice que si bien en un principio existió el temor, luego se desvaneció al ser reconocidas varias cepas, que se temia estuvieran atacadas por dicho insecto.

El Sr. Taviel y Andrade anuncia una interpeacion al ministro de Estado sobre política europea.

El marqués de Montolin presenta una exposicion.

El conde de Xiquena ruega al Gobierno que en vista de las noticias recibidas de Malta, Palermo y otros puntos de haberse presentado el cólera, adopte cuantas medidas juzgue oportunas y convenientes para evitar su presentacion en España.

El ministro de Fomento contesta que los telegramas recibidos de dichos puntos desmienten las noticias dadas por los periódicos referentes a este asunto. (Lee un telegrama de nuestro cónsul en Marsella desmintiendo dicha noticia.)

El señor conde de Xiquena, insiste en que deben adoptarse medidas para impedir su propagacion.

Rectifica brevemente el ministro de Fomento.

Entrando en la órden del dia se pone a discusion el proyecto de ley sobre ascensos en la armada, siendo aprobado en votacion ordinaria.

Continuando la discusion del proyecto de ley referente al ferro-carril del Noroeste, el Sr. Trives reanuda su discurso en apoyo de una enmienda, á la hora en que cerramos este alcance.

ESPECTÁCULOS.

PRINCEPE ALFONSO (Compañía Ardeniana).—A las nueve.—T.º impar.—Por un anuncio.—Concierto por la sociedad «Union Artístico-musical.»

APOLo—A las nueve.—Caer en la trampa.—Los dedos huéspedes.—Consuelo... datontos Artistas para la Habana.

PARA MAÑANA.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—Segundo concierto bajo la direccion del maestro Sr. Vazquez.

ALHAMBRA.—(Compañía italiana).—A las nueve.—Roy Blas.—Gran concierto en los jardines por la música del tercer regimiento de artillería.

CIRCO Y TEATRO DE PRICE (Paseo de Recoletos).—A las nueve.—Funcion por la compañía acrobática, cómica, equestre y gimnástica, que dirige el Sr. W. Parish, segunda presentacion de los célebres artistas Mr. Henry Vaughan, el cual imita con las voz las de diferentes animales y de Mr. Giovanni en su notable trabajo equestre con pueretas y saltos mortales; tambien tomarán parte los tan aplaudidos Mrs. Lafoulen Leonce, Grant y el popular clown Tony Grice.

TEATRO MECANICO (junto a la Casa de la Moneda).—Funciones todos los dias desde las 6 de la tarde en adelante.

Imprenta de EL PUEBLO ESPAÑOL

á cargo de Heliodoro Perez.

Plaza de las Cortes, 8, bajo, derecha.

GRAN ESTABLECIMIENTO BALNEARIO DE URBERUAGA DE UBILLA.

(MERINDAD DE MARQUINA.—VIZCAYA.)

El más concurrido de los establecimientos de las provincias del Norte.—Estacion telegrafica en Marquina a dos kilómetros de Urberuaga.—Temporada oficial desde el 15 de Junio al 30 de Setiembre.—Aguas termicas bicarbonatadas azoadas.—Temperatura 27° C.—Caudal. Litros 32 622 por hora: a 61 715 cuartillos.—Gabinete para la inhalacion de los gases y sala de respiracion del agua mineral pulverizada, sin rival de su clase en Europa.—Baños, chorros bajo todas formas, presion y temperatura; estufas, duchas de vapor, pulverizacion local, chorros naso faringeos, laringeos, etc., etc.

Las aguas de Urberuaga de Ubilla son las únicas de las hasta hoy conocidas análogas, como azoadas, a las de la Fuente del Hgado de Panticosa, y, como alcalinas, a las de Alzola.

Ejercen su accion curativa especialmente en las enfermedades de los aparatos respiratorio, gastro hepático y genito-urinario, y son muy preferibles en infinitos casos a las de Vals, Vichy y sus similares, para combatir dichos padecimientos, y tambien a las de Ems, Royat y Aguas Buenas para las afecciones del pecho y garganta y muchas otras.

LA DIRECCION, a cargo del reputado doctor en medicina y licenciado en farmacia D. Justo Jimenez de Pedro, acreditado es especialista en las expresadas enfermedades, que reside en Madrid (Atocha 103), fuera de las temporadas.

FONDA HOSPEDERIA, por cuenta de los propietarios y a cargo de dos acreditados cocineros y reposteros.

Habitaciones cómodas al alcance de todas las fortunas, desde cuatro reales en adelante, para más de 300 personas.

Tres espaciosos y elegantes comedores: dos para la primera mesa, con servicio a la española ó a la francesa, a eleccion, sin variacion de precio, que es 24 reales por persona. El otro, para la segunda mesa, con solo servicio a la española, a 16 reales. Los niños menores de ocho años, abonan la mitad.

CAPILLA dentro del Establecimiento.

CASINO: mesas de billar, treillo y demás juegos lícitos; gabinete de lectura; salon de sociedad y baile; jardines y paseos abiertos en el monte el presente año para recreo de los socios; falúas con su marinero para pasear por el rio.

CORREO diario y servicio de carruajes, tambien diario, desde Zumarraga y Bilbao, en combinacion con el ferro carril, en coches cómodos que hacen la travesia en cinco y seis horas por magnificas carreteras y sitios los más pintorescos.

COCHES particulares para paseo y excursiones a los alegres puertos de Lequeitio, Ondarroa, Saturrarán, Motrico, Deva, etc., distantes el que más dos horas de Urberuaga.

Las aguas de Ubilla, cuidadosamente embotelladas, se venden en Madrid, farmacias de los Sres. Moreno, Mayor, 93; Arribas, Jacometrezo, 22; Palacios, plaza de Santa Ana, 11, y Navarro, Atocha, 131; y en Bilbao, depósito central, Sres. Aguirre Sarasúa hermanos.

Para más detalles, pedir en dichas farmacias y en la Casa comision, Sres. Elorrio Hermanos, Alcalá, 7, la Reseña del Establecimiento y virtudes de sus aguas, en la que figuran como apén dice la opinion de más de cien profesores a cual más distinguidos, ó dirigirse al Administrador del Establecimiento, quien la remitirá gratis.

CAMAS Y COLCHONES.

LA CASA DE MÁS SURTIDO Y VENDE MÁS BARATO.

FABRICA DE PAPEL CONTINUO PARA ENVOLVER, de todas clases, por mayor y menor. GUILLERMO DUTHU, Espos y Mina, 5, Madrid.

LA MUJER

defendida por la historia, la ciencia y la moral.

Agotadas en muy pocos dias las dos primeras acaba de ponerse a la venta la

TERCERA EDICION.

Los señores libreros que tenian hechos pedidos, y al público en general, pueden dirigirse a su autor, Esgrima, 11, 3.º Precio: 2 pesetas. A provincias se remite franco de porte.

MALDADES QUE SON JUSTICIAS

drama en tres actos y en verso

POR EUGENIO SELLES.

Esta obra, cuyos accidentes tanto han llamado la atencion del público y de la prensa, se vende a 8 rs. en las principales librerías.

SASTRERIA DU GRAND MARCHAND.

87, MAYOR, 87.

En este establecimiento se confeccionan toda clase de prendas con perfeccion y economia, desde 100 a 400 reales, entregando las prendas, si así lo desean, a las veinticuatro horas de tomada la medida, saliendo garante del buen corte y gusto de las mismas.

El público puede convenirse por sí mismo de la verdad de lo dicho, visitando Du Grand Marchand,

87, MAYOR, 87.

MANUEL MARTINEZ CIRUJANO DENTISTA.

Extraccion de muelas y raices. Colocacion de toda clase de dentaduras artificiales, empaste, limpiar los dientes, orificar y esmaltar la dentadura.

Practica las mas dificiles operaciones con la mayor seguridad y casi sin molestia del paciente.

Precios economicos.

Horas de consulta: nueve de la mañana a cuatro de la tarde JACOMETREZO, 36 Y 38, 2.º DERECHA.

CARBONES A DOMICILIO.

De encina, superior (sin tierra ni cisco), a 6 rs. arroba.

De cok, superior a 14 rs. quintal.

ALMACENES

ESPERANCILLA, 6, Y CALVARIO, 15.

Convencido el público de que es una verdad lo que el dueño de estos almacenes prometia en sus anuncios anteriores, le ha dispensado su confianza honrándole con numerosos pedidos, y su propietario, queriendo corresponder a tantos favores (sin reparar en ningun género de gastos), ha adquirido grandes cantidades de carbon inmejorable de encina, que le permiten asegurar a sus parroquianos un surtido siempre igual en clase, con la cual no puede existir la competencia, y además, para facilitarles los medios de que hagan sus pedidos con el menor número posible de molestias, establece desde este dia, para recibir avisos, los puntos siguientes:

- Calle de Atocha, 20, tienda ults.
- de la Cruz, 23, id. de armas
- de S. Alberto, 5, id. ults.
- de Hortaleza, 6, id. id.
- id. 28, id. id.
- id. 47, id. id.
- id. 102, id. id.
- de Puencarral, 60, id. id.
- de Valverde, 20, id. id.
- Arco de S. M.ª, 37 y 39, id.
- del Pez, 5, id. id.
- Plaza de San Ildefonso, 1, id. id.
- de Santo Domingo, 16 y 17.
- Plaza Progreso, 20, tienda ults.
- Postigo de S. Martin, 17, id. id.
- Calle de S. Bernardo, 11, id. id.
- id. 32, id. id.
- id. 46, id. id.
- de Preciados, 7.
- id. 40, tienda ultramarin.
- id. 84, id. de armas.
- Abada, 13, panaderia.
- id. 2, tienda ultramarin.s.
- de la Salud, 14, zapateria.
- de Gerna, 14, tienda ults.
- de la Magdalena, 31, id.

Los pedidos que se hagan en cualquiera de estos puntos, serán servidos con prontitud, pues para ello se ha puesto un servicio especial y permanente de carros en número bastante a este objeto.

Ultimamente, para evitar la molestia de los avisos, se admiten abonos por semestres, desde dos arrobas mensuales, cuyos abonos son servidos a las primeras horas de los dias señalados por los abonados. A éstos, desde un quintal en adelante, se les da por cada quintal de consumo un recibo talonario especial, con un número que juega la suerte en la tercera Loteria Nacional de cada mes, y a los abonados que tengan los números iguales a los grafiados en aquella con los premios mayor y segundo y sus respectivas aproximaciones, se les sirve gratis, durante tres meses consecutivos, el abono mensual completo.

Abonos, reclamaciones y cualquier advertencia que quisiera hacer el público, se reciben en la administracion de los almacenes, sita en la calle del Leon, número 38, pral., derecha, ó por el encargado del de la Esperancilla, núm. 6.

No olvidar que se garantiza el peso, y que el carbon se lleva limpio de tierra, tizos y cisco.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY.
COMPANIA DE NAVEGACION
POR VAPOR AL PACIFICO.

VAPORES-CORREOS INGLESES
para Papanahua, Bahia, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Ayres, Valparaiso, Arica, Iquique, Callao y todos los puertos del Pacifico con escalas en San Pedro de Macoris, Cayenne, Vico y Lisboa.

Almihen carga a flete y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase a los precios siguientes:

PRECIO	AMONTEVIEO	A MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES	VALPARAISO, ARIKA, IQUIQUE Y CALLAO.
1.ª	2.ª	3.ª	1.ª
Rs. 25.00	Rs. 15.00	Rs. 10.00	Rs. 15.00
Rs. 20.00	Rs. 12.00	Rs. 8.00	Rs. 12.00
Rs. 15.00	Rs. 9.00	Rs. 6.00	Rs. 9.00
Rs. 10.00	Rs. 6.00	Rs. 4.00	Rs. 6.00
Rs. 5.00	Rs. 3.00	Rs. 2.00	Rs. 3.00

Nota. En el pasaje tomados en Madrid para cualquiera de los puertos de esta Compania, todos de gran porte y velocidad, sumos y confortables con arreglo a los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades y los mejores pasajes, a quienes se da el mas cómodo trato. Los que teniendo tomado billete quieren ofrecer su marcha, pueden hacerlo visitando a la Agencia respectiva. Las expediciones de Madrid, via Lisboa, saliran los sabados; pero los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase podran, si gustan, anticipar su viaje despues de tomados los billetes. Para mas informacion, tomar pasaje y flete, dirigirse al segundo genaral de la Compania.

L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

AGUA Y POLVOS DENTRIFICOS DEL DOCTOR PIERRE de la Facultad de Medicina de Paris 8, Plaza de l'Opera, 8.—Paris.

Medalla de premio en la Exposicion de Viena 1873. Se encuentra en todas las principales perfumerias.

CIRUJANO DENTISTA. Andrés Sama, ayudante que fué del doctor Thomas, hace toda clase de operaciones de la boca. Kspos y Mina, 18, principal.

AGENCIA DE ADUANAS en Badajoz y Elvas.—Don Manuel Benito, agente internacional habilitado por las companias de ferro carriles.—Compañia de los ferro carriles de Ciudad Real a Badajoz y de Almorech a las minas de carbon de Belmez.—Compañia Real de los camines de ferro portugueses.—Línea del Norte y del Este.—Badajoz. g-c

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOL DE OLANO, LARRINAGA Y C.ª PARA MANILA El 25 de Junio saldrá de Cádiz y el 18 de Barcelona el nuevo y magnifico vapor español AURRERÁ. Informes: D. M. A. Amusatogui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona. Madrid: Huertas, 9, bajo, derecha.

BOMBAS SEGADORAS.

PÍDANSE CATALOGOS ILUSTRADOS.

DAVID B. PARSONS

CALLE DEL PRADO, 4, MADRID

COMPANIA COLONIAL

CHOCOLATES, CAFÉ Y TE.

PRIMERA CASA DE ESPAÑA EN SU RAMO.

DIEZ Y SIETE MEDALLAS DE PREMIO.

Depósito general y oficinas: calle Mayor, números 18 y 20.

SUCURSAL, MONIERA 8, MADRID.

ROB BOYVEAU L'AFFECTEUR

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia. Garantido legítimo por la firma del Dr. GIRAudeau de St-GERVAIS. El Rob vegetal Boyveau L'affecteur, de una digestion facil, grato al paladar y al olfato, está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los herpes, los abscesos, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc. Este remedio es un especifico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso purgativo, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda a la naturaleza a desembarazarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso.—En todas las boticas. Depósito general, en casa del doctor GIRAudeau de St-GERVAIS, Paris, 12, calle Richer.

AGUA DE SANTA LUCIA. Eficaz en las irritaciones de los ojos y los párpados, manchas, fajas, dolores y lagrimeo, que se cura en pocos dias. Frasco, 14 reales y 20 el de doble tamaño. Farmacia de Perez Negro, Ruda, 14, y Pontejos, 6.—Valladolid, Llerente.

CALENTURAS.—La Ollacrina se usa con más éxito que el sulfato de quina en los mismos y aun más amplios casos, en las mismas formas y dosis, fiebres malignas, epidémicas, amarilla, tífus, etc., etc.: 50 pesetas kilo. Los pedidos se sirven desde 14 de kilo (350 gramos, 50 rs.) en adelante, previa libranza ó letra de fácil cobro, valor de su importe, en carta certificada dirigida al único depositario, don CASIMIRO LOSARCOS, farmacéutico, Cerrada Baja, 14, droguería, Madrid. Por 8rs. más cada bot se envian por el correo, certificadas.

OCULISTA FRANCES.—Cura los ojos sin quemar ni operar. Las cataratas, no completas, se curan en un mes Consulta de 2 a 4. Plaza de Santa Ana, 12, pral.

AGUA DE SEITZA REAL botella. Infantes, 7, y Preciados, 78.

OLOR DE ESTOMAGO.—Una cucharada comun de nuestro Julepe anti gastralgico media hora despues de las comidas, basta para curar en pocos dias el dolor de estómago, histerismo, malas digestiones, vómitos y demás trastornos del aparato gastrico. Frasco, 20 rs. Ruda, 14, botica, y Pontejos, 6.

EL PUEBLO ESPAÑOL

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid, 4 rs. al mes.—Provincias, 20 trimestre; 38 semestre; 70 un año.—Ultramar y Extranjero, 60 rs. trimestre.
PUNTOS DE SUSCRICION.—En Madrid, en las Oficinas de EL PUEBLO ESPAÑOL, Plaza de las Cortes, núm. 8, bajo; y en provincias en las principales librerías.
Los señores suscritores de las provincias de Huesca, Teruel y Zaragoza, podrán entregar ó remitir el importe de sus respectivas suscripciones al domicilio de los correspondientes que á continuacion se expresan, quienes facilitarán a los mismos el oportuno recibo talonario.
HUESCA.—D. Jacobo María Perez, calle del Coso, librería.—TERUEL.—D. José Alpaente, imprenta y librería.—ZARAGOZA.—D. Francisco Francés, Coso, 104, La Saldubense, Ministerio de Educacion, Cultura y Deporte